



GUILLERMO SOBERON ACEVEDO

Es uno de los mexicanos más reconocidos por su liderazgo en educación superior y en la gestión de la salud. Como Secretario de Salud en la década de los años de 1980 condujo el movimiento que llevó a la inclusión del derecho a la protección de la salud en el artículo cuarto de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Además condujo la reforma que llevó a la descentralización de los servicios de salud en el país, junto con otras medidas de modernización del sistema que aún perduran.

Guillermo Soberón Acevedo nació el 29 de diciembre de 1925, en Iguala, Guerrero. Se tituló en la Universidad Nacional Autónoma de México en 1949 y se doctoró en química fisiológica en la Universidad de Wisconsin, EUA, en el año de 1956. A su regreso creó un departamento de Bioquímica en el ahora Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán. En la UNAM ha ocupado altos cargos: fue director del Instituto de Investigaciones Biomédicas, coordinador de la Investigación Científica y rector durante dos períodos. Se reconoce que rescató a la Universidad de etapas altamente conflictivas y restauró su elevado compromiso académico.

En la administración pública ocupó el cargo de coordinador de los Servicios de Salud de la Presidencia de la República (1981-1982) donde preparó un amplio programa que llevó a la práctica, ya siendo secretario de Salud (1982-1988). En esta responsabilidad condujo la reforma llamada "del cambio estructural" por su profundidad y amplitud.

Asimismo enfrentó tres grandes contingencias: la irrupción del VIH/SIDA, los terremotos de 1985 y el control de la leche contaminada con radioactividad por el accidente de Chernobyl acaecido el 26 de abril de 1986. En la primera, al conocerse la naturaleza de la infección llevó a cabo uno de los primeros programas mundiales de prevención, incluyendo el uso del condón, la estricta regulación en el empleo de la sangre humana y una estrecha vigilancia de los principales factores de transmisión. En la segunda, intensificó la coordinación de las instituciones de salud y la pronta restauración de los servicios afectados, mediante la construcción de seis hospitales generales de 144 camas y uno de especialidad de cuatrocientas. En la tercera estableció rígidos controles sobre el producto contaminado y se prohibió su consumo a nivel nacional. Además se realizaron gestiones para su retorno a Irlanda del Norte. También se aplicaron otras medidas para evitar la distribución de otros productos que pudieran haber sido contaminados.



Así mismo, el doctor Soberón fue Coordinador del Consejo Consultivo de Ciencias, órgano asesor de la Presidencia de la República en esta materia (1988-1994) A partir de 1988 hasta el año 2004 fue Presidente Ejecutivo de la Fundación Mexicana para la salud (FUNSALUD) organización no gubernamental que realiza programas en apoyo del sistema de salud, particularmente en el campo de la investigación, la formación de recursos humanos y la economía en salud.

Pertenece a la Sociedad Mexicana de Bioquímica (de la que fue fundador); a la Sociedad Mexicana de Ciencias Fisiológicas; a la Asociación de Médicos del Instituto Nacional de la Nutrición Salvador Zubirán, y a la Academia Mexicana de Ciencias. Ha sido miembro de The Biochemical Society, Inglaterra; American Society of Biological Chemists, EUA; The New York Academy of Sciences, EUA, y de la American Chemical Society. Entre sus últimas obras cabe mencionar Temas de salud, Salud para todos: ¿utopía o realidad?, Vericuetos en la investigación y desarrollo de vacunas (coedición de El Colegio Nacional con el Fondo de Cultura Económica).

Su labor científica ha sido reconocida con diversas distinciones, como el premio de Ciencias (1965), otorgado por la Academia Mexicana de Ciencias; el premio de ciencias Elías Sourasky (1968); el premio Luis Elizondo (1974); el Premio Nacional de Ciencias y Artes (1980); el premio Abraham Horwitz de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) (1991), y el Reconocimiento al Mérito Médico (1999). Asimismo, once universidades le han conferido el grado de doctor *Honoris Causa*. Ha sido secretario ejecutivo de la Comisión Nacional para el Genoma Humano y coordinador del Consejo Directivo del Consorcio Promotor del Instituto de Medicina Genómica. Actualmente (2012) es asesor directo del Secretario de Salud

El doctor Guillermo Soberón Acevedo ingresó en El Colegio Nacional el 5 de noviembre de 1981. Su conferencia inaugural, “El sentido de la Universidad”.